



Jóvenes
**COMPROMETIDOS
EN AMÉRICA**

Norma Del Río Lugo • Nathalie Coutu
C O O R D I N A D O R A S

JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

Dr. José Lema Labadie, *Rector General*

Mtro. Javier Melgoza Valdivia, *Secretario General*

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA, UNIDAD XOCHIMILCO

Dr. Cuauhtémoc Vladimir Pérez Llanas, *Rector de la Unidad*

Lic. Hilda Rosario Dávila Ibáñez, *Secretaria de la Unidad*

PROGRAMA INFANCIA

M. en R. N. Norma Del Río Lugo, *Coordinadora General*

LATIN AMERICAN & LATINO STUDIES PROGRAM AT THE UNIVERSITY OF ILLINOIS AT CHICAGO

María de los Ángeles Torres, *Directora*

CENTRO INTERNACIONAL DE ESTUDOS E PEQUISAS SOBRE A INFÂNCIA (CIESPI)-PONTIFÍCIA

UNIVERSIDADE CATÓLICA DO RIO DE JANEIRO (PUC-RIO)

Irene Rizzini, *Directora de CIESPI*

W.K. KELLOGG FOUNDATION

CHAPIN HALL CENTER FOR CHILDREN AT THE UNIVERSITY OF CHICAGO

Diseño de la portada: Miguel Carranza, Miguel Ángel Leyva

Formación: D.C.G. Patricia Hernández Cano

Cuidado de la edición: Norma Del Río, Nathalie Coutu y Patricia Hernández Cano

Revisión técnica: Santiago Martínez Rubio

Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, México, D.F., C.P. 04960

El presente trabajo fue realizado bajo un subcontrato con la Universidad de Illinois en Chicago y se hizo posible mediante el patrocinio número P0118981 de W.K. Kellogg Foundation y los contenidos del mismo son la exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente representan los puntos de vista oficiales de W.K. Kellogg Foundation.

Impreso y hecho en México

JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

NORMA DEL RÍO LUGO

NATHALIE COUTU

(Coordinadoras)



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
UNIDAD XOCHIMILCO

ÍNDICE DE AUTORES

<i>Agradecimientos</i>	9
<i>Presentación</i>	11
<i>Introducción</i>	13

MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL

<i>Mi vida, aprendiendo el circo</i>	16
Noé Morales Razo	
<i>Mi experiencia en el circo</i>	19
Jorge Serrano Pineda	
<i>Las artes circenses. El arte hecho amistad</i>	21
Judith Monroy Serrano	
<i>Yo soy Eduardo Cobilt</i>	24
José Eduardo Cobilt Carmona	

MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL / IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Motivos de felicidad</i>	28
Jesús Pille Corona	

IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Tú haces la diferencia</i>	33
María de Lourdes Monroy Carapia	
<i>Un día cambió mi percepción</i>	36
Karen Ramírez Legorreta	

<i>Mi ser relativo</i>	39
Arturo Sair García Amador	

DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC

<i>El apoyo a la niñez y al adolescente</i>	43
Nataly Manzano Martínez	
<i>“Nemilis ihuan to Tata”. La vida es sólo una prueba de Dios</i>	45
Marlen Mendoza Ascencio	

COLONIAS DE VACACIONES, A.C.

<i>Trata a los demás como te gustaría que te traten a ti</i>	55
Óscar Montiel	

AMERICAN FIELD SERVICES, MÉXICO

<i>Soy humano y nada de lo humano me es ajeno</i>	58
Benjamín Alfonso Molina Espinosa	

GREENPEACE, MÉXICO

<i>¿Cuál es el límite?</i>	60
Greta Jacqueline Gómez Rico	
<i>¡Auxilio! Ayuda para un futuro verde</i>	63
María Viviana Arteaga Rangel	
<i>Mi paz verde</i>	66
Jaramar Villarreal Rosas	

MEXFAM-GENTE JOVEN

<i>De joven a joven</i>	70
Fidel Mario García Rojas	

SELIDER

<i>Las pequeñas grandes decisiones de la vida</i>	72
Lorena López Lezama	
<i>El cambio no se limita a quien está en el poder</i>	75
Sandra Jiménez Loza	

CAUSA JOVEN, A.C.

<i>Exigir sin hacer</i>	79
José Miguel García Botello	

TEPOCATL PARTICIPACIÓN JUVENIL CIUDAD DE MÉXICO, A.C.

<i>La participación juvenil en la gran ciudad</i>	83
Adán Castillo Luna	

<i>Las organizaciones</i>	89
---------------------------------	----

¡AUXILIO!

AYUDA PARA NUESTRO FUTURO VERDE

MARÍA VIVIANA ARTEAGA RANGEL

EDAD: 18 AÑOS



Mi nombre es María Viviana Arteaga Rangel, tengo 18 años y soy voluntaria de Greenpeace México. Estudio arquitectura y apenas voy empezando mi vida como universitaria.

Siempre me había llamado la atención el funcionamiento de la organización ambientalista Greenpeace y me preguntaba cuál era su filosofía y a qué se dedicaba, pero nunca había hecho el intento por acercarme a una de ellas hasta que un día en una feria del libro me encontré con una amiga frente a un stand de Greenpeace y preguntamos de qué forma se podía contribuir. No podíamos ser socias –ya que no

tenemos dinero– así que me dijeron que podíamos ser voluntarias. Después de un tiempo decidimos ir a las oficinas e iniciar el voluntariado. A pesar de la lejanía que tiene la oficina del lugar donde vivo, esto no ha sido un impedimento para seguir yendo.

Llevo poco tiempo en la organización, pero siento que aún me falta mucho tiempo por estar, ahora es cuando me doy cuenta de todo lo que significa cuidar nuestro planeta por el bien del ser humano y de todas las especies que habitan en él, ya que la tierra no es nuestra, sino que nosotros le pertenecemos. Para mí ese es un concepto bastante claro que aún algunos seres humanos no logramos entender.

Actualmente, el ser voluntaria –y las experiencias que trae consigo que forman y marcan una parte de mi vida con todas las demás experiencias –, el conocer a gente que busca lo mismo que yo y que tiene los mismos ideales, me parece maravilloso, ya que son abiertas y respetuosas; te quieren y te respetan en todos sentidos a pesar de las diferencias de religiones y opiniones, ya que estamos juntos por el mismo fin, que es algo que permite la unión.

Estoy profundamente preocupada por todos los problemas que hay en el medio ambiente ya que nosotros, al formar parte de él, nos vemos involucrados en todo lo

que a él le afecta. Estoy plenamente convencida de que como joven tenemos una gran responsabilidad para salvar al planeta en nuestra causa y que todo lo que pase a muchos kilómetros de distancia también me afecta a mí y me incumbe.

Ser joven significa tener la oportunidad de participar en miles de formas con la causa que te llene más en lo personal, es mi labor, además, actuar y apoyar invitando a otros jóvenes a unirse a la causa ya que no puedo permanecer quieta mientras veo como hay destrucción en mi casa.

Gracias al apoyo que he recibido de mi familia he podido realizar muchas cosas que quiero –aunque debo de decir que al principio no fue fácil, ya que yo sigo dependiendo de mis padres por lo que no tengo total libertad–. Al empezar fue difícil porque creían que ayudar ahí sería pasajero, pero con el tiempo he logrado convencerlos de que lo que hago me hace realmente feliz, por lo que cada vez me entienden y respetan más, aunque aún me cuesta un poco de trabajo hacerlo.

Con respecto a la escuela se me hace un poco difícil estar tanto tiempo como quisiera en Greenpeace pero con un poco de organización he podido ir, aunque es algo difícil debido a que está muy lejos mi escuela, mi casa y la oficina, pero creo que es ahí donde muchas veces vemos las ganas que tenemos de dedicarnos a algo que queremos.

Ser voluntario es ayudar cuando tú puedas y contribuir con tus conocimientos sin esperar nada a cambio más que la satisfacción de saber que has ayudado en algo más importante y grande y, sobre todo, es algo que te hace feliz ya que lo haces sin sentirte obligada.

En mi vida personal, ser voluntaria se ha convertido en algo importante, ya que al saber muchas cosas que afectan a mi mundo, me doy cuenta de que no me debo quedar con las manos cruzadas y no puedo aceptar la idea de esperar a que alguien resuelva las cosas por mí, eso sería algo demasiado cómodo de mi parte. Parte de ser joven significa tener la energía y vitalidad para poder aprender y enseñar a los demás. Ya estamos, en nosotros está el futuro –sé que se escucha como si los padres lo dijeran– pero, al analizarlo, creo que es importante que nos demos cuenta de que en



10 años seremos nosotros los que estaremos trabajando en cierto campo, lo que significa que nosotros debemos de estar atentos a que nuestra formación sea la correcta para que podamos ser conscientes de lo que hacemos.

Ser conscientes de todo lo que hacemos es para mí muy importante porque debemos tener en cuenta que todo lo que hacemos tiene consecuencias, nada es casualidad; es por eso que siento, que desde hace algún tiempo he madurado y me he hecho más consciente de las cosas que hago.

Creo que estoy en un momento en el que puedo aprender mucho y es eso lo que me hará grande, ya que está claro en mi mente que en un futuro yo podré ayudar a la gente que lo necesita. Gracias a un profesor, he entendido que tendemos a ser egoístas, siempre buscamos nuestro beneficio antes de buscar el beneficio común y el del prójimo. Creo que es importante que ayudemos a los demás ya que todas las acciones que nosotros realizamos son una cadena de la que formamos parte y somos necesarios para que no se rompa. Nosotros, al ayudar a alguien, contribuiremos a que ese alguien ayude a alguien más que lo necesite. Creo también que todos somos capaces de poder contribuir en algo con los demás empezando por nosotros mismos, después con nuestras familias, con nuestras comunidades, con nuestras sociedades, con nuestros países y con nuestro planeta y todo esto es necesario para que podamos vivir felices y en paz.

Muchas veces siento que me falta saber más y más, pero es en ese momento cuando decido que necesito aprender más y vivir más, ya que las experiencias son aprendizaje. De lo que muchos no se dan cuenta es que hoy es el momento de actuar y no mañana, ya que estamos a contrarreloj; es tiempo de tomar medidas, no podemos seguir viviendo como si nada estuviera pasando por no dejar nuestras comodidades. Es hora de actuar y despertar. Ser joven implica también despertar a los demás. No debemos tolerar las injusticias ni la corrupción que hay en nuestro país; me preocupa que nuestros gobernantes y legisladores no hagan nada y que su educación, al parecer, sea nula. Yo no tengo confianza en ellos y es por eso que me toca a mí actuar y luchar por lo que creo.

Greenpeace ha tenido grandes logros y me gustaría formar parte de muchos más y de luchar por lo que creo que es correcto.